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一、 進修計畫摘要 

這次出國交換的目的是想要擴大自己的視野。世界這麼大，台灣雖然

是一個很進步的國家，但是我想走出台灣去看看不一樣的教學方式與不一

樣的文化與做事的態度。 

大陸是一個發展很快速的國家，而且在台灣就學時期認識了一些大陸

的交換生朋友，從他們平常學業上的認真以及分享的很多文化與觀念，與

台灣的學生對比下去發現我們缺乏一些競爭的能力，讓我很好奇到底是什

麼的教學與文化可以培養出這麼不一樣的態度與想法，所以我下定決心要

去大陸交換。 

選擇北京的北京航空航天大學是我考慮很久的一間學校，因為北京是

大陸的首都，想要直接這個國家到底是發展的如何，選擇北京的學校是最

的，另一方面去到一個不同緯度的地方生活也算是一個自我的成長。 

航空航天大學位處於北京的學院區地段，鄰近清華北大以及人民大學

北京師範大學等大陸前幾大學校，而且鄰近地鐵站交通方便，是我最好的

選擇。 

這次研修的主題是想了解航空的通訊技術，因為我在雲科的專業是通

訊方面的研究，所以我選擇了北京航空航天大學的電子工程學院的民航訊

息系，希望我可以得到很多的進步。 

我交換的學校-北京航空航天大學，簡稱北航，原名北京航空學院。位

於北京市海淀區學院路。創辦於 1952年 10月 25日，是中華人民共和國的

重點大學之一，是 985工程和 211工程的首批高校之一。 

北航早期是以航空科學技術教學和研究為主的專門高等學校，自改革

開放以後北航逐漸發展成為一所多科性的大學，但仍然是一所以工科為主

的大學。目前，北航已成為一所包括 27 個學院，具有航空航天特色和工程

技術優勢的多科性、開放式、研究型大學。北航現有在校學生 27，811

人。 2006 年，獲批籌建航空科學與技術國家實驗室，2010 年在北航沙河

校區正式啟用。 

北航隸屬於工信部國防科學技術工業局，既是教育中心又是科學研究

中心，是中國高層次人才培養和科學研究的重要基地。 

校園環境 

整個校園分為教學區、生活區、家屬區三個部分。 

教學區位於校園東北部， 2004 年起設為步行區，禁止任何車輛通行。在

教學區外，用於科研教學、行政等用途的建築還有教學科研樓（新主樓）、

六號樓、為民樓、如心會議中心、逸夫科學館、辦公樓（行政樓）、工程訓

練中心等，主要分布在校園東南部和南部。其中教學科研樓（新主樓）於

2006 年下半年建成並投入使用，耗資約 9.5 億，建築面積 22 萬平方米，是

目前亞洲最大的單體教學樓，它的建成使用使學校在教學硬體設施條件上



有了大幅度地提升。 

學生生活區位於校園中北部，分為南區和北區兩個部分。校內共有學

生公寓 21 棟。校園外西南角是大運村，為 2001 年世界大學生運動會的運

動員居住區，共有 1-10 號樓，樓高 7-17 層，其中 10 號樓集中居住留學

生。 

校園中共有 8 個學生食堂和 1 個教工食堂，全部位於生活區。另外，

位於校園中部偏東的北京航空館、北航美術館、北航音樂廳、北航（新）

體育館、北航游泳館和網球館也應歸入生活區。 

沙河校區位於北京市昌平區沙河高教園區，距學院路校區約 26 公里，

佔地面積 97 萬平方米。沙河校區遠離市中心，故較為安靜，環境也較好。

由於地鐵北京地鐵昌平線的開通，交通也更加便捷。 

電子資訊工程學院--交通資訊工程及控制系 

1958 年 10 月 29 日，新中國第一個航空無線電系在北航率先建立，國

內第一個航空電子類專業在北航誕生。 

學院以學生培養為第一要務，選拔優秀生組成創新實驗班試驗班，實

行一制三化的教學模式。學院將科研成果轉化為優質教學資源，開展研究

型教學，提升教學品質。學院對優秀學生實行本碩、本碩博連讀，本科畢

業生一次上研率超過 60%，就業率 99%以上。 

學院以學科建設為龍頭，緊密結合社會發展、國家安全和航空航太資

訊領域高新科學技術創新研究的需要，參與籌建了航空科學與技術國家實

驗室，建有兩個國家級工程研究中心、四個省部級重點實驗室/中心、一個

總裝軍用實驗室、一個國防科技重點實驗室分室，為總參陸航部電磁相容

技術支撐單位，成立了衛星導航重大專案辦公室和衛星導航應用研究所、

測控通信技術研究所，有效支撐了學院學科的發展，顯著提高了學院科技

創新能力。 

學院積極推進國際化步伐，國際交流的規模不斷擴大，國家交流與合

作已經成為學院培養高素質、創造性人才的新途徑。 

學院為國防事業和國民經濟建設輸送了大批優秀人才，學院瞄準國家國防

戰略需求，和國際學術前沿發展方向，通過學科交叉與融合，強化空天資

訊特色學科方向，按照學科方向建立科研基地和創新平臺，彙聚創新團

隊，承擔國家重大專案，產生重大研究成果。 

二、 研修成果與返校後學習的關聯性 

這次到北航去學習的專業是與航空通訊有關，而我在雲科學習的專業

也是與通訊方面有關聯性。所以對於我而言是很有幫助的。雖然北航的通

訊專業偏向飛機方面，但是卻是一個很不錯的新知識，可以學習到通訊在

不同領域的用途與應用，對我而言是很棒的收穫。回國後想利用剩下的最

後一學期把交換這半年學習的知識與認識化為行動力變成屬於我自己的能



力，並且這一學期要多學習英文聽力與口語，去到國外英語是一個很重要

的能力，所以想把英語學習好。 

三、 本次出國進修經驗與心得分享 

    這次出國交換的機會給予我的收穫很多，讓我了解到大陸的發展速度

與觀念的不一樣。 

交換期間在北航認識的朋友們從他們的分享與觀察中發現大家都很積

極培養著自己的專長能力，發現在大陸的社會真的非常競爭，如果不再學校

把自己的能力培養的很好的話是生存不了的，所以學生們從大一大二就開始

決定好要學習得技術與安排未來的出入，不管是想出國讀書或是以後要直接

工作，學生在學習生活中就會互相討論未來的規劃並且分享自己的想法。 

個人覺得大陸的大學就是一個小型社會，不管是學習上或是處事方式上

都必須自己找方法解決，離開家裡到很遠的學校讀書，依靠的就只剩下自己

與朋友們，覺得可以訓練獨立自主，而這次我出國交換也是讓我學習到不依

靠家裡，全部都要依靠自己解決的生活，很棒的體驗與感觸。 

來到北航生活我給自己訂下一個規定，必須每天寫日記以及每個月都要

有一次自我的省思與訂下目標，沒有一個方向那辛苦到一個國家生活就會是

沒有意義的。 

當初到北京當交換生到底是為何而來，是為了看到更大的世界，世界之

大並不能眼光狹窄，在這期間曾經迷惘過，我到底在幹什麼，每天在宿舍上

網覺得天氣不好就不出門，思考太多的擔心，但是反過來想這都是一個經驗

與生活吧，挫折與失敗都也都是一種體會，不要擔心不要害怕，當初我來到

北京這塊土地時的心態，為何兩個月過去了會有一些改變，來到陌生的土地

是為了自己的改變與成長，若是過的與在台灣一樣，那這樣我何必經歷這麼

多的家人商量與努力才來到這裡的，我不想隨隨便便就這樣生活過去了，想

要每天都有新鮮事，過的精采，別擔心花錢，到底是想現在充實自己還是在

未來又會後悔當初的決定，我已經後悔過太多事情了，不能再繼續下去了，

時間真的快了，給我自己快點改變吧。 

有一次其他交換生討論未來以及兩岸工作的機會，發現只要是接觸了中

國的就業市場以及待遇，對於台灣市場慢慢沉淪薪資停擺等問題，只願意以

小錢留住人才，難怪有很多我這一代有接觸到中國的朋友們願意離開家鄉到

遠方工作，這種現象對於中國來說好像也算是很普遍的現象呢，比較起來台

灣的大學畢業生們還是只願意錢多事少離家近這樣的想法，沒有更進一步的

決心了。 

例如:台灣與中國都有一份工作薪資都是 6000 人民幣，在台灣的每月

分紅與加薪就輸給了中國，如果工作 3 年了，台灣薪資可能 7000 人民幣，

中國可能就 10000 人民幣了。在中國薪資與地位升遷很快， 很注重人才的

培養與留下，也很注重員工私底下的精進，沒有了上進心與競爭心就會被擠



下來了。 

例如:台灣與中國都有一份工作薪資都是 6000 人民幣，在台灣的每月

分紅與加薪就輸給了中國，如果工作 3 年了，台灣薪資可能 7000 人民幣，

中國可能就 10000人民幣了。在中國薪資與地位升遷很快， 很注重人才的

培養與留下，也很注重員工私底下的精進，沒有了上進心與競爭心就會被擠

下來了。 

我覺得朋友有一句話說得很好---你可以不喜歡這裡的政策，但是你不

可以否定與不喜歡這裡的人民。 

這句話挺有感觸的，人沒有不好，在這裡一樣可以體會到人情的好，不

可以以國家否定全部，覺得台灣有些人的思想還是沒有很國際化，還停留在

小小的海島裡面，這樣有點不太好。 

我也喜歡這裡的生活，以後也會想留在這裡工作，雖然這個國家還是有

些政策對於我是不太方便的，但是卻也不減喜歡這裡的熱情吧。在這裡生活

友好也有壞，但是人生沒有體會過有好有壞，這樣不太有樂趣呢，有好有壞

的人生才是充滿樂趣。 

在這一學期的期末，我們交換生有過一次一起討論以後的規劃與想法，

這算是一個很棒的想法碰撞，在心中我也該認真想想我以後的工作興趣與職

業到是什麼樣的藍圖了，雖然心中認為是一直年輕，但是也該認真思考未來

了。 

學期結束後我利用回國之前的時間去了一次上海，這次在上海收穫很多，

見識到了階層不同對於生活不一樣的見解與生活方式，覺得差別很大呢。真

的如果待在台灣是接觸不到這些事情的。雖然是不太羨慕啦，但是會想變成

一個我未來的目標。 

出國這半年的見識，發現台灣的發展真的停頓太久了，反觀在大陸這片

土地上真的很多機會，只要你敢拼鬥有志氣與想法，都有成功的機會。現在

對於想待在這片土地拼出自己的事業的想法很嚮往。 

四、 建議事項 

台灣的教育很完善，但是學生與企業的關聯性真的很缺乏，不太能了

解企業的運作方式與需要的人才，在大陸學生幾乎都要去企業實習，從大

學就與企業接觸到，進而在畢業前了解到自己缺乏的能力，進而在大學生

活就培養好，所以覺得這是台灣學生很缺乏的一項經驗。 

  



五、附件 

（一）其他有關資料 

（二）成果報告檔及照片檔光碟片 1 份 
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指導老師簽名： 

系所主管核章： 

（＊本欄務必就報告內容填寫具體意見，不得空白） 
 

 

※ 備註： 

1. 成果報告請用Ａ４紙直式橫書依規定格式撰寫（活動照片請附簡單文字說

明）。 

2. 本項成果報告及活動照片應無償授權本校作為推動業務之任何利用。 

※  

 

 


